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NOTICIAS LEGISLATIVAS 

 Dirección General de Información Legislativa                23 de noviembre de 2011 
 

I. CONTEXTO 
 

Ejecutivo federal 
 

 El presidente Felipe Calderón presentó la Agenda de Impulso a la Vivienda, que pone en 
marcha dos programas para que los trabajadores informales -ambulantes, taxistas y 
campesinos- tengan acceso a créditos para comprar o remodelar su casa. El gobierno federal 

a través de la Comisión Nacional de Vivienda y de la Sociedad Hipotecaria Federal se 
constituirá en garante del crédito para los informales. (Reforma, El Universal, Excélsior, Milenio, Radio Red 

FM)  
 

 El mandatario se congratuló de que el crecimiento de la economía al tercer trimestre del año 
haya sido de 4.5% del PIB, un punto más de lo que estimaban analistas y empresarios. 

Comentó que "con todo y que hay problemas” ese dato “nos coloca en la ruta correcta para 
que en 2012 sigamos con una economía más fuerte, más sólida, que avance por la senda del 

crecimiento y del empleo para las familias mexicanas”. (El Universal, Excélsior, Milenio, Radio Red FM) 
 

Cámara de Diputados 
 

 El presidente de la Comisión Bicameral de Concordia y Pacificación, José Narro Céspedes 

(PT), propuso una reforma para que los postulados de los Acuerdos de San Andrés en 
materia de derechos y cultura indígena sean reconocidos por la Constitución. (SIL, Canal del 

Congreso, Reforma) 
 

 El diputado y dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), Francisco Hernández 
Juárez (PRD), sostuvo que luego de que se aprobó el paquete presupuestal para 2012, las 
bancadas del PRI y PAN podrían tratar de revivir la reforma laboral. Estimó que en los 

próximos días se podría presentar una propuesta consensuada sobre el tema. (La Jornada) 

 

II. QUEHACER LEGISLATIVO 
 

1.- Debate en la Cámara de Diputados 
 

- El coordinador del PRI, Francisco Rojas, reconoció que el PEF-2012 “no es el ideal”; sin embargo, 
servirá para paliar la desaceleración económica que viene, y permitirá entrar al año electoral con 
“tranquilidad económica”. (Cámara de Diputados, La Jornada) 
 

- El presidente de la Comisión Bicameral de Concordia y Pacificación, José Narro Céspedes (PRD), 
aseguró que impulsa una iniciativa de reformas a la Constitución para reconocer los derechos y 

culturas indígenas en el país, derivada de los Acuerdos de San Andrés. (SIL, Cámara de Diputados, Reforma, 

La Jornada) 
 

- Narro Céspedes mencionó que dicho proyecto tiene como objetivo que haya una relación digna y 
con equidad para los pueblos indígenas. Recordó que la Constitución reconoce al país como una 

nación pluricultural, sustentada originalmente en estos pueblos; sin embargo, la sociedad no 
reconoce ni acepta plenamente la gama de identidades que han generado las culturas indígenas. 
(Cámara de Diputados, SIL, Reforma, La Jornada) 
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- Los medios destacan que los integrantes de la LXI Legislatura en San Lázaro descubrieron 143 
monedas de plata, conmemorativas del 250 aniversario del natalicio de Miguel Hidalgo y Costilla, 

acuñadas por la Casa de la Moneda, pero que se quedaron de la LVIII Legislatura porque no hubo 
quien las recogiera. El Comité de Administración propuso el acuerdo de que los grupos 
parlamentarios de la Cámara se distribuyeran las monedas de manera proporcional, luego de ocho 

años de estar en la caja fuerte de la Tesorería interna. (Reforma) 

 

- Jorge Carlos Ramírez (PRI), quien estuvo en esa Legislatura, recordó que el entonces diputado 

Rubén García Farías, de Guanajuato, impulsó actividades para conmemorar el natalicio de Miguel 
Hidalgo y Costilla. Sin embargo, por alguna razón y el desinterés de los propios diputados, de las 
500 medallas que se acuñaron, sobraron 143, que se quedaron guardadas casi dos Legislaturas. 
(Reforma) 
 

- Los medios destacan que la Comisión Especial de Lucha contra la Trata de Personas de la Cámara 
de Diputados aprobó sólo 4 millones de pesos para “prevención, protección y atención en materia 

de trata de personas”, pese a que había propuesto que a ese rubro se destinaran 53 mdp. (El 

Universal) 
 

- Las diputadas Susana Hurtado Vallejo (PRI) y Leticia Quezada Contreras (PRD) consideraron que 

la responsabilidad de la insuficiencia de recursos es del Ejecutivo, por lo que se requerirán 
estrategias alternas para que, ante su escasez, se actúe. (El Universal) 

 
 

2.- Debate en Senado 
 

- Arturo Escobar y Vega (PVEM) presentó una iniciativa que reforma diversas disposiciones de la 
Constitución, para crear una Tribunal Constitucional, el cual fungirá como un organismo autónomo 

encargado de verificar el adecuado ejercicio e interpretación de la Carta Magna. (Canal del Congreso, SIL) 

 

- El Pleno del Senado guardó un minuto de silencio en memoria del escritor Daniel Sada, quien 
falleció el viernes 18 de noviembre. Los medios destacan que ese mismo día a Sada Villareal se le 

había conferido el Premio Nacional de Ciencias y Artes 2011 en la categoría Lingüística y Literatura. 
(Canal del Congreso, SIL) 
 

- La Cámara alta también rindió homenaje y guardó un minuto de silencio en memoria del abogado 

y político mexicano Miguel González Avelar, fallecido este 22 de noviembre. Se le reconoció su 
labor como diputado federal, presidente del Senado y secretario de Educación Pública en el sexenio 

de Miguel de la Madrid. (Canal del Congreso, SIL) 

 

- El Senado aprobó de urgente resolución un punto de acuerdo presentado por el senador José Luis 
Máximo García Zalvidea (PRD), en el que se exhorta al gobierno federal a una mayor coordinación 

con autoridades centroamericanas para combatir y erradicar la trata de personas en la frontera con 
Centroamérica, particularmente de niños y niñas. (Canal del Congreso, SIL) 

 

- Francisco Agundis Arias (PVEM) hizo un reconocimiento a nombre de su bancada sobre el papel 
de la Armada de México en el desarrollo del país. Reseñó las actividades de las fuerzas navales en 
la historia nacional. (Canal del Congreso, SIL) 

 

- Pablo Gómez Álvarez (PRD) consideró que se está utilizando a la Armada en actividades no 
propias de su naturaleza, entre ellas, labores que no hace la policía. (Canal del Congreso, SIL, La Jornada) 

 

- Ramiro Hernández García (PRI) expresó a nombre de su bancada un reconocimiento a la Marina 
por su labor actual en materia de combate a la delincuencia. Admitió que no fue creada para ese 
fin, pero su participación ha generado confianza en la población. (Canal del Congreso, SIL) 
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- Rosario Ybarra (PT) cuestionó el papel de la Marina en el combate a la delincuencia y demandó 
investigar presuntos homicidios cometidos por sus integrantes. (Canal del Congreso, SIL, La Jornada) 

 

- Sebastián Calderón Centeno (PAN) recordó eventos históricos en los que se han visto 
involucrados ilustres personajes de las fuerzas navales y consideró que la labor de la Armada de 
México es salvaguardar las costas del país y realizar actividades relacionadas con las aguas 

marítimas. (Canal del Congreso, SIL, La Jornada) 

 

- Alcibiades García Lizardi (MC) presentó un punto de acuerdo en el que demanda sancionar a las 

empresas que fabricaron las medallas de oro, plata y bronce para los pasados Juegos 
Panamericanos de Guadalajara, porque presentan decoloración. Consideró que por ahorro de dinero 
o de metales, los fabricantes empañaron el nombre de México con preseas de mala calidad. 

Demandó información sobre el caso al comité organizador y a la Casa de Moneda. (Radio Red FM) 

 

- El pleno del Senado aprobó por unanimidad el “Protocolo que Modifica la Convención sobre 

Asistencia Administrativa Mutua en Materia Fiscal”, entre México y las naciones integrantes de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), para evitar que el secreto 
bancario o fiduciario impida la investigación, persecución y castigo de delitos como la evasión fiscal 

y el lavado de dinero. (Excélsior) 

 

- Los medios destacan que el Senado tiene “congelado”, desde diciembre de 2010, un proyecto de 

reformas al Código Penal Federal aprobado por la Cámara de Diputados para blindar los procesos 
electorales contra la infiltración del crimen organizado. (Milenio) 

 

III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL 
 

1.- Reacciones sobre la declinación de Manlio Fabio Beltrones a precandidatura del PRI 
 

- El coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, anunció su decisión de no 
continuar en el proceso interno de su partido para elegir candidato presidencial. El legislador 

aseguró que su decisión obedece a que “este no es el tiempo de las ambiciones ni de las 
simulaciones”. Manifestó su respaldo a una eventual candidatura del ex gobernador del estado de 

México, Enrique Peña Nieto. (Reforma, El Universal, Milenio, Excélsior, La Jornada, Radio Red FM) 
 

- El vocero del PRI en el Senado, Carlos Jiménez Macías, consideró que la decisión del coordinador 
de su bancada, de no continuar en la contienda interna por la candidatura presidencial, aporta a la 

unidad del partido.  (El Universal, Milenio, Reforma, Radio Red FM) 

 

- El vicepresidente del Senado, Francisco Arroyo Vieyra (PRI), aseguró que la decisión de Beltrones 

Rivera contribuye a la unidad del partido. Indicó que la medida corresponde a un “verdadero 
estadista, porque ha dado lecciones de generosidad al sacrificar una legítima aspiración”. Pidió al 

partido reconocer ese gesto. (El Universal, La Jornada, Radio Red FM) 
 

- El senador Rogelio Rueda (PRI) aseguró que Beltrones “muestra una vez más la calidad de 
político que es y con una generosidad deja de participar o declina su participación para fortalecer al 

PRI y las posibilidades de triunfo el próximo año”. (El Universal, La Jornada, Excélsior, Radio Red FM) 

 

- El coordinador económico del PRI en el Senado, Francisco Labastida Ochoa, reconoció y manifestó 

su respaldo a Manlio Fabio Beltrones por su decisión. Sin embargo, indicó que ello no resuelve los 
problemas generados por el actual CEN del partido, en particular los que derivan de las alianzas 
con el PANAL y el PVEM. (El Universal, Excélsior, La Jornada, Radio Red FM) 
 



 

4 

 

- El vicecoordinador del PRI en el Senado, Carlos Aceves del Olmo, descartó que su partido vaya a 
recurrir a candidatos simulados para que Enrique Peña Nieto tenga acceso a los tiempos de radio y 

tv. (Radio Red FM) 
 

- El senador Alfonso Elías Serrano (PRI) aseguró que la decisión de Beltrones Rivera contribuye a la 
unidad del partido y “no lastima el proceso interno”. Manifestó que el PRI trabajará en conjunto 

para ganar la elección presidencial de 2012. (La Jornada, Milenio, Reforma) 
 

- Diputados del PRI coincidieron en que la declinación de Manlio Fabio Beltrones “es una decisión 

personal, de un hombre con visión de estadista que abona a la unidad del priismo rumbo al 2012”. 
(Excélsior, La Jornada) 
 

- El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, pidió al dirigente nacional de su partido, 
Humberto Moreira, respetar la ley electoral y no poner “patiños” a Enrique Peña Nieto para que 

pueda hacer precampaña. (La Jornada, Milenio) 

 

- El diputado Arturo Zamora (PRI) indicó que la declinación de Beltrones "es una decisión personal, 

de un hombre de Estado, que es muy respetable y muy respetado". Agregó que la decisión del 
político sonorense “de ninguna manera provocará escisiones al interior de su partido”. (Excélsior, La 

Jornada) 
 

- El diputado Arón Irízar (PRI) pidió al CEN de su partido actuar con seriedad ante el escenario que 
dejó la declinación de Manlio Fabio Beltrones como aspirante presidencial. Rechazó la posibilidad de 
“acudir a un patiño, a un candidato frágil, para poder tener acceso a los medios. Aquí lo importante 

es que nuestro candidato tenga las mejores propuestas". (Reforma) 

 

- El diputado Canek Vázquez Góngora (PRI) definió al senador Beltrones como “un hombre con 

visión de Estado”, por lo que aseguró que su declinación a contender por la Presidencia de la 
República significa una contribución a la unidad del partido. Reconoció que el tema de la 
convocatoria emitida por el CEN del partido “sigue presente en este proceso”. Sin embargo, 

rechazó que la modificación a la convocatoria haya sido determinante en la decisión de Beltrones.  
(Cámara de Diputados, Excélsior, La Jornada, Reforma) 
 

- El diputado Fernando Morales Martínez (PRI) aseguró que la decisión del político sonorense fue 

resultado de una visión de estadista y una lección de humildad para la unidad del partido. (Cámara de 

Diputados) 
 

- El ex gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, reconoció vía Twitter el 

profesionalismo político y las aportaciones del senador Manlio Fabio Beltrones en beneficio de un 
proyecto de unidad que beneficia al PRI. (La Jornada, @EPN, El Universal) 
 

- Beltrones Rivera respondió por el mismo medio que la única coincidencia fundamental con Peña 

Nieto es “la unidad para cambiar, no para seguir igual”. (La Jornada, @mfBeltrones) 

 

- Porfirio Muñoz Ledo (PT) opinó que la decisión de Manlio Fabio Beltrones pone en evidencia un 

conflicto de “grandes dimensiones” al interior del PRI. Agregó que se trata de una señal de que "el 
carro completo vuelve al PRI". (El Universal, La Jornada) 
 
 

2.- Electoral 
 

- El secretario de Gobernación, Alejandro Poiré Romero, reconoció que en las elecciones de 
Michoacán hubo “signos preocupantes” que deben ser analizados, ante la presunción de que grupos 

del crimen organizado intentaron amedrentar a los electores. Destacó que el objetivo de la SEGOB 
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y del gobierno federal es “eliminar las capacidades de los delincuentes en las distintas localidades”. 
Se pronunció por eliminar las especulaciones sobre el proceso electoral. (La Jornada, Milenio, Excélsior) 

 

- El vicecoordinador jurídico de los diputados del PRI, Arturo Zamora, reconoció el riesgo de tener 
que revisar el proceso electoral de Michoacán, luego de que se dieron a conocer supuestas 
grabaciones que involucran a miembros del crimen organizado amenazando a militantes del PRD 

para que voten por el PRI en algunas regiones del estado. Hizo un llamado al Senado para que se 
apruebe la iniciativa que enviaron los diputados para prevenir, evitar y, en su caso, castigar 

conductas que involucren al crimen organizado en procesos electorales. (Cámara de Diputados, Radio Red 

FM) 
 

- El senador Alejandro Zapata (PAN) consideró que el PRI de Michoacán deberá aclarar el contenido 
de las grabaciones donde un presunto narcotraficante amenaza a pobladores de Tierra Caliente si 

no votaban por el PRI. Demandó una explicación sobre “los compromisos que hicieron”. (Milenio) 
 

- El senador José Luis García Zalvidea (PRD) cuestionó la filtración de dicha grabación. Indicó que 

“la sospecha recae en el nuevo secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, que en el momento de 
la elección trabajaba en el CISEN”.  (Milenio) 
 

- El senador con licencia y ex candidato del PRD al gobierno de Michoacán, Silvano Aureoles 
Conejo, rechazó haber recibido cualquier clase de apoyo por parte de grupos del crimen 
organizado, como se menciona en una grabación difundida por medios nacionales. Indicó que dicha 

grabación puede ser motivo suficiente para anular los comicios del pasado 13 de noviembre. (Milenio, 

Excélsior, El Universal, Radio Fórmula) 
 

- El secretario de acción de gobierno del CEN del PAN, Juan Molinar Horcasitas, demandó a las 

autoridades valorar las condiciones en las que se realizaron las elecciones de Michoacán. (Milenio) 
 

- Trascendió que el actual embajador de México en Canadá, Francisco Barrio Terrazas, se descartó 
para competir en 2012 por un espacio en el Senado o en la Cámara de Diputados. Manifestó su 

respaldo al actual diputado federal Javier Corral para que ocupe un lugar en la Cámara alta. (Bajo 

Reserva/el Universal, 22 de noviembre) 
 

- El diputado Arturo Zamora Jiménez (PRI) informó que a más tardar el 14 de diciembre solicitará 

licencia al cargo para contender como aspirante de su partido a la gubernatura de Jalisco. Sin 
embargo, no descartó la posibilidad de una candidatura al Senado. (Cámara de Diputados, Templo 

Mayor/Reforma) 
 

- El Tribunal Electoral de Poder Judicial de la Federación solicitó al presidente del PRI, Humberto 
Moreira, que en un plazo de seis horas presente su respuesta a la impugnación contra la 
convocatoria para elegir al candidato presidencial de esa institución política. (Milenio) 

 
 

3.- Gobierno federal 
 

- El secretario de Economía, Bruno Ferrari, calificó la firma del Tratado de Libre Comercio (TLC) 

entre México y Centroamérica como histórica y un gran paso para fortalecer la relación entre el país 
y las naciones de América Central. (Milenio, Radio Red FM) 

 

- La Secretaría de Educación Pública informó que su titular, Alonso Lujambio, se presentó a sus 

oficinas en el Centro Histórico y se reincorporó a las labores de su cargo. (Milenio, Radio Red FM) 
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4.- Gobernabilidad 
 

- Trascendió la celebración de un “cónclave hacendario” convocado por el actual secretario de 

Hacienda, José Antonio Meade, al que asistieron seis ex secretarios de la dependencia, para 
deliberar sobre la situación económica nacional, el panorama en EUA que registra una marcada 
desaceleración económica, así como de la crisis de la deuda soberana de Europa y las eventuales 

repercusiones de todo ello en nuestro país. (Ricos y Poderosos/ El Economista) 

 

- Los medios destacan la muerte del ex dirigente nacional del SNTE, Carlos Junguitud Barrios, 

defenestrado del cargo al inicio del sexenio de Carlos Salinas de Gortari. (La Jornada, Reforma, Milenio, 

Excélsior, El Universal, Radio Red FM) 
 

- También se destaca el fallecimiento, el pasado lunes 21 de noviembre, del abogado y político 
mexicano Miguel González Avelar, ex legislador federal, ex secretario de Educación y ex 

precandidato presidencial del PRI al finalizar el sexenio de Miguel de la Madrid. (La Jornada, Reforma, 

Milenio, Excélsior, El Universal, Radio Red FM) 
 

- Maestros del ala disidente del SNTE, integrantes de las secciones de Michoacán, Guerrero, Oaxaca 

y Chiapas, llevaron a cabo paros laborales y marchas en diversas ciudades de esas entidades en 
repudio a la Alianza por la Calidad Educativa. (La Jornada, Radio Red FM) 

 

- Los medios destacan que se complica el caso del diputado federal Moisés Villanueva (PRI), 
asesinado el 3 de septiembre pasado. El alcalde de Tlapa, Willy Reyes Ramos (PRI), niega su 
participación en el crimen y acusa de venganza política al procurador de Guerrero y ex alcalde de 

Acapulco, Alberto López Rosas (PRD). (Milenio) 

 
 

5.- Política internacional 
 

- La 18 Reunión Interparlamentaria Canadá-México fue clausurada con la promesa por parte de 
legisladores canadienses de estudiar el retiro de la visa que se impuso a México en 2009. Hubo un 
reclamo puntual de los mexicanos para que se deje de ver a la migración como una simple ayuda a 

otro país y apuntar hacia una reforma integral, que permita ver a los trabajadores como una 
solución. (El Universal, Milenio, La Jornada) 

 

- El presidente del Senado canadiense, Noël A. Kinsella, propuso un tratado para la educación 
postsecundaria e intercambios de estudiantes a ese nivel con México. (El Universal, Milenio, La Jornada) 

 

- El presidente del Senado mexicano, José González Morfín (PAN), avaló la propuesta del senador 
canadiense. Mencionó que se trabajará para duplicar el número de alumnos que estudian en 
Canadá desde México y viceversa. (El Universal, Milenio, La Jornada) 

 

- El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz 
Ledo (PT), opinó que la reunión tuvo “un final feliz”, pues se dieron “pasos fuertes” para que 

Canadá revise los requisitos para la visa, a fin de flexibilizarlos, y luego “abolirla”. (El Universal, Milenio, 

La Jornada) 
 

- Al término del encuentro, el diputado Aarón Irízar (PRI) insistió en que es denigrante que se les 
haya dado un visado por solo una entrada, mientras que el senador Carlos Jiménez (PRI) tuvo 

roces con el personal de protocolo del Parlamento, que pretendía limitar sus movimientos dentro 
del recinto. (Milenio) 


